

1280 - 1924

**D**esde el ambiente de reflexión y estudio de una Facultad de Filosofía, y el silencio apacible de su hogar, ubicado en un predio semirrural de la Quebrada de Macul, el profesor Juan de Dios Vial Larraín pasó a ocupar el cargo de Rector de la Universidad de Chile a fines de octubre del año pasado.

La calidad de figura pública no satisface al rector Vial, que es paradigma del académico que no desea ser conocido sino por sus trabajos editados en revistas especializadas, ni aspira a otra gratificación que el reconocimiento de sus pares en el mundo de la cultura, ni a más autoridad que la que otorga lo que él mismo llama "el hacer intelectual de buena ley".

Pero Juan de Dios Vial, bachiller en Humanidades y Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile, no quiso negar su aporte para sacar adelante a la principal casa de estudios del país. De manera que asumió la rectoría aun cuando esto le significó, en gran medida, sacrificar el cultivo de la Filosofía, disciplina que junto a su esposa, Teresa Echeverría, y a sus 9 hijos ha llenado buena parte de sus 64 años de vida.

#### El filósofo

Sucesor del recordado maestro Pedro León Loyola en la Cátedra de Metafísica de la U. de Chile, Juan de Dios Vial se había desempeñado anteriormente como profesor auxiliar de Teoría del Conocimiento junto a Jorge Millas. Participó activamente en las revistas *Estudios* y *Dilema*.

"Su estilo de filosofar es mediterráneo: ni demasiado próximo a las vicisitudes variadas, temblorosas e inciertas de la existencia, ni lejos de ellas por principio", decía el profesor Luis Oyarzún en enero de 1973, al recibirla



## Juan de Dios Vial Larraín

como miembro de número de la Academia de Ciencias Sociales, Políticas y Morales del Instituto de Chile. "Sus temas -agregaba Oyarzún- surgen, por cierto, de la razón pura y la experiencia, de la corriente empírica y de los textos clásicos y nuevos del pensar filosófico. Nada de lo humano le es ajeno, pero el patrocinio de la razón ordenadora le es más propio que otros".

#### Pensamiento universitario

Parte considerable de la labor de reflexión del profesor Vial se refiere a la Universidad, su esencia y su misión.

Según el rector Vial, la Universidad no puede convertirse en una mera federación administrativa de escuelas profesionales. Su misión fundamental puede definirse en dos palabras: cultura y formación humana. Esta misión no puede sino ser "obra de la libertad y de la inteligencia que vive en el saber y en la ciencia".

La Universidad, ha escrito el profesor Vial, participa de la

comunidad como una de sus formas integrantes y tiene, por eso mismo, una misión comunitaria que no puede ser distinta de su propia razón de ser. Para decirlo brevemente, "la misión comunitaria de la Universidad está en procurar la libertad del hombre por el conocimiento de la verdad, por el cultivo de la ciencia y por el dominio de la técnica, que ponen a la naturaleza en el orden de una verdadera vida humana".

"Los problemas universitarios -concluye el rector Vial en uno de sus artículos- no sabe plantearlos el demagogo ni los resuelven las oficinas burocráticas ni los técnicos adocenados que se entredan en la madeja de las ideologías y de los intereses creados. Se requieren para ello una concepción prudente de los fines y los medios, una comprensión de la profunda actualidad que hay en las verdades eternas y en los principios clásicos, una visión generosa de la realidad y no solamente de su apariencia, una libertad de juicio y una energía moral que son propias tan sólo de los más altos ideales".

# Juan de Dios Vial Larraín [artículo].

Libros y documentos

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan de Dios Vial Larraín [artículo].

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)